
N i e d e r s c h r i f t 
 

über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und 
Sportausschusses 

am Donnerstag, 12.03.2009 
im Volkshaus Tungendorf, Saal, Hürsland 2, Neumünster 

 

Beginn : 18:06 Uhr 

Anwesend waren : 
 
 Ausschussvorsitzender 
Ratsherr Ingo Nötges  
 
 Ratsfrau / Ratsherr 
Herr Bernd Delfs  
Frau Britta Einfeldt  
Herr Wolf Rüdiger Fehrs  
Herr Hauke Hansen  
Frau Esther Hartmann  
Frau Helga Hein  
Frau Sighild Klamt  
 
 Bürgerschaftsmitglieder 
Herr Jens Hollenbach  
Herr Thorsten Klimm  
Frau Sandra Weiß  
 
 Außerdem anwesend 
Frau Liske Salden Schulrätin 
Frau Anja Stender stellvertr. Schulleiterin Vicelinschule 
Frau Andrea Schütt Mehrgenerationenhaus Tungendorf 
Frau Dorothea Jahner Seniorenbeirat 
Herr Manfred Utech Kreissportverband 
Herr Lars Ziervogel Kreisschulsportbeauftragter 
Frau Natascha Schönbeck Kreisschülervertreterin 
Frau Kim-Janina Ferner stellvertr. Kreisschülervertreterin 
Herr Daniel Strudthoff Pressesprecher Kreisschülervertretung 
Einwohner und Pressevertreter 17 
 
 Von der Verwaltung 
Herr Günter Humpe-Waßmuth Sachgebietsleiter III 
Herr Hansheinrich Arend Sachgebietsleiter II 
Herr Claus-Peter Hillebrand Fachdienstleiter 65 
Frau Sabine Schilf Fachdienst 61 
Frau Sybille Groth Fachdienst Haushalt und Finanzen 
Frau Gabriele Bartelheimer Fachdienstleiterin 20 
Herr Rainer Politz Fachdienst 20 
Herr Mirko Nitschmann Fachdienst 20 - Protokollführer - 



Tagesordnung : 

Öffentlicher Teil : 

   1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 

   2. Beschlussfassung über die Tagesordnung der öffentlichen und nicht öffentli-
chen Sitzung am 12.03.09 
 

   3. Genehmigung der Niederschrift über den öffentlichen Teil der  Sitzung vom 
05.02.09 
 

   4. Einwohnerfragestunde 
 

   5. Anträge und Anfragen 
 

   5.1. Antrag der SPD-Rathausfraktion / Ratsherr Bernd Delfs zur Sanierung der 
Toiletten an der Grund- und Hauptschule Wittorf 
Vorlage : 0032 / 2008 / An 
 

   6. Neufassung der Benutzungs- und Entgeltsordnung für die öffentlichen Ein-
richtungen der Stadt Neumünster ( BenEntgO ) ( liegt bereits vor ) 
- Ergänzungspapier - 
Vorlage : 0222 / 2008 / DS 
 

   7. Entwicklung der Vicelinschule zur Stadtteilschule 
Vorlage : 0267 / 2008 / DS 
 

   8. Mitteilungen 
 

   8.1. Freiherr-vom-Stein-Schule 
- Vorstellung der baulichen Veränderungen - 
- mündlicher Bericht des Fachdienstes Zentrale Gebäudewirtschaft - 
 

   8.2. Antrag SPD-Fraktion an den Bau-, Planungs- und Umweltausschuss vom 
18.12.2008 
- Sanierungsbedarf städtische Sportanlagen - 
Vorlage : 0064 / 2008 / MV 
 

   8.3. Beschlusskontrolle - öffentlich - 
Vorlage : 0056 / 2008 / MV 
 

   9. Verschiedenes 
 

 



 
Öffentlicher Teil : 

 

 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Er bittet, in einer Schweigeminute der Opfer des Amoklaufs von Winnenden zu gedenken. 
 
 
 2 . Beschlussfassung über die Tagesordnung der öffentlichen und nicht öffentlichen 

Sitzung am 12.03.09 
 
Die Tagesordnungen werden in der jeweils vorliegenden Fassung einstimmig angenommen 
und genehmigt. 
 
 
 3 . Genehmigung der Niederschrift über den öffentlichen Teil der Sitzung vom 05.02.09 

 
Ratsherr Fehrs bittet die Niederschrift über den öffentlichen Teil der Sitzung vom 05.02.2009 
zu TOP 7 wie folgt zu ergänzen : 
 
„Ratsherr Fehrs bittet die Verwaltung zu prüfen, warum die CDU-Fraktion im vergangenen 
Jahr für die Durchführung einer 4-stündigen Veranstaltung im Volkshaus eine Rechnung 
über 200,- € erhalten hat, wofür nach den aktuell vorgesehenen Benutzungsentgelten lediglich 
20,- € zu entrichten wären.“ 
 
Die so geänderte Niederschrift wird einstimmig angenommen. 
 
 
 4 . Einwohnerfragestunde 

 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 



 
 5 . Anträge und Anfragen 

 
 5.1 . Antrag der SPD-Rathausfraktion / Ratsherr Bernd Delfs zur Sanierung der Toilet-

ten an der Grund- und Hauptschule Wittorf 
Vorlage : 0032 / 2008 / An 

 
„Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss spricht sich für eine unverzügliche Grundsanierung 
der sogenannten Toilette für Grundschüler und die Beseitigung der groben Mängel an den 
Toiletten des Hauptschulzweigs an der Grund- und Hauptschule Wittorf aus. 
Er bittet die zuständige Fachverwaltung, diese Maßnahme schnell in die Planung und Umset-
zung aufzunehmen. 
Die notwendigen Haushaltsmittel sollen aus Ansätzen der Gebäudeunterhaltung bereitgestellt 
werden. 
 
Wegen der Dringlichkeit und dem relativ kleinen Auftragsvolumen ist in Absprache mit der 
Schule zu prüfen, ob die Grundsanierung schnellstmöglich, d. h. auch außerhalb der Ferien, 
gemacht werden kann. 
Wenn noch andere Gremien der Selbstverwaltung beteiligt werden müssen, wird die Verwal-
tung gebeten, die notwendigen Schritte dafür zu ergreifen.“ 
 
Ratsherr Delfs erläutert den Antrag. 
 
Der 1. Stadtrat Arend teilt mit, dass die Sanierungsmaßnahme in den Osterferien umgesetzt 
wird. 
 
Herr Hillebrand informiert ergänzend über Sanierungen von Schultoiletten, welche jährlich 
sukzessive im Rahmen der Bauunterhaltung durchgeführt werden. 
 
Beschluss : 
Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
Endgültig entscheidende Stelle : 
Schul-, Kultur- und Sportausschuss 
 
 
 6 . Neufassung der Benutzungs- und Entgeltsordnung für die öffentlichen Einrichtun-

gen der Stadt Neumünster ( BenEntgO ) ( liegt bereits vor ) 
- Ergänzungspapier - 
Vorlage : 0222 / 2008 / DS 

 
„Der im Entwurf vorgelegten Neufassung der BenEntgO wird zugestimmt.“ 
 
Frau Schütt erläutert das Konzept des Mehrgenerationenhauses. 
 
Es werden Fragen zur Drucksache beantwortet. 



 
Ratsherr Hansen stellt folgenden Änderungsantrag : 
 
„Das Volkshaus Tungendorf wird aus der Benutzungs- und Entgeltsordnung für die öffentli-
chen Einrichtungen der Stadt Neumünster heraus genommen. Zur Sicherstellung und Erhö-
hung der Flexibilität ist mit der Diakonie als Betreiber des Mehrgenerationenhauses eine 
Zielvereinbarung zu schließen. Diese soll an die seinerzeit mit den Holstenhallenbetrieben 
getroffene Regelung angelehnt sein.“ 
 
Der Änderungsantrag wird einstimmig angenommen. 
 
Beschluss : 
Der so geänderte Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
Endgültig entscheidende Stelle : 
Ratsversammlung 
 
 7 . Entwicklung der Vicelinschule zur Stadtteilschule 

Vorlage : 0267 / 2008 / DS 
 
„a) Der Weiterentwicklung der Vicelinschule zur Stadtteilschule im Vicelinviertel wird 

zugestimmt. 
b) Der Einführung eines gebundenen Ganztagsbetriebs an der Vicelinschule ab dem 

Schuljahr 2009 / 2010 wird zugestimmt. 
c) Die für die Umsetzung erforderlichen finanziellen Ressourcen werden zur Verfügung 

gestellt.“ 
 
Stadtrat Humpe-Waßmuth erläutert die Vorlage. 
 
Es werden Fragen zur Drucksache beantwortet. 
 
Ratsherr Delfs stellt folgenden Ergänzungsantrag : 
„d) Die weitere Planung zur Errichtung einer Sporthalle soll zunächst im Schul-, Kultur- und 
Sportausschuss weiterverfolgt werden.“ 
 
Ratsherr Hansen bittet die Verwaltung dem Protokoll eine Notiz beizufügen, welche die der 
Stadt Neumünster ab dem Jahr 2012 entstehenden laufenden Kosten ausweist. 
Die Verwaltung sagt die Erledigung zu ( Die Notiz liegt dem Protokoll als Anlage 1 bei ). 
 
Der Ergänzungsantrag wird einstimmig angenommen. 
 

Beschluss : 

Der so ergänzte Antrag wird mit 6 Ja-Stimmen und 5 Enthaltungen angenommen. 
 
Endgültig entscheidende Stelle : 
Ratsversammlung 



 
 8 . Mitteilungen 

 
 8.1 . Freiherr-vom-Stein-Schule 

- Vorstellung der baulichen Veränderungen - 
- mündlicher Bericht des Fachdienstes Zentrale Gebäudewirtschaft - 

 
Der 1. Stadtrat Arend berichtet über den aktuellen Stand der baulichen Maßnahme. 
 
Herr Hillebrand stellt die ausgehängten Planzeichnungen vor. 
 
Der Ausschuss nimmt die Ausführungen zur Kenntnis. 
 
 
 8.2 . Antrag SPD-Fraktion an den Bau-, Planungs- und Umweltausschuss vom 18.12.2008

Sanierungsbedarf städtische Sportanlagen 
Vorlage : 0064 / 2008 / MV 

 
Ratsherr Delfs bittet, dem Protokoll ein Schreiben des Ministers für Verkehr, Bau und Stadt-
entwicklung zur Förderung von Sportstätten im Rahmen der Stadtentwicklung beizufügen 
( Eine Kopie des Schreibens liegt dem Protokoll als Anlage 2 bei ). 
 
Der 1. Stadtrat Arend und Frau Bartelheimer teilen mit, dass eine Prüfung seitens der Verwal-
tung für Neumünster keine Fördermöglichkeit aus diesem Programm ergeben hat. 
 
Der Ausschuss nimmt die Mitteilungsvorlage zur Kenntnis. 
 
 
 8.3 . Beschlusskontrolle - öffentlich - 

Vorlage : 0056 / 2008 / MV 
 
Ratsherr Delfs bittet, den TOP 11.1 „Förderung von Investitionsmaßnahmen für Vereine - 
hier : Beihilfeentscheidungen der Verwaltung gemäß den Sportfördergrundsätzen ( 0015 / 
2008 / MV )“ der Sitzung vom 30.10.2008 mit in der nächsten Beschlusskontrolle aufzufüh-
ren. 
 
Die Verwaltung sagt die Erledigung zu. 
 
Der Ausschuss nimmt die Mitteilungsvorlage zur Kenntnis. 



 
 9 . Verschiedenes 

 
Der 1. Stadtrat Arend schlägt den Ausschussmitgliedern vor, bei vorliegendem Interesse ge-
meinsam einige ausgewählte Schulen zu besichtigen. 
Der Ausschuss nimmt das Angebot dankend an und einigt sich auf folgende Besichtigungs-
orte : Hans-Böckler-Schule, Alexander-von-Humboldt-Schule, Holsten- / Theodor-Storm-
Schule und KSV-Halle. 
Zur Koordinierung eines Termins wird die Bauverwaltung Kontakt zum Ausschussvorsitzen-
den aufnehmen. 
 
Ratsherr Delfs regt an, im Ausschuss nach Verabschiedung des Haushalts 2009 / 2010 über 
Planungen von beschlossenen Maßnahmen zu diskutieren. 
 
Stadtrat Humpe-Waßmuth gibt bekannt, dass der Bewerbung der Stadt Neumünster zum Bun-
desprogramm „Lernen vor Ort“ ( 0053 / 2008 / MV ) eine Absage erteilt wurde. 
 
Der Stadtrat informiert ferner über den aktuellen Sachstand zu den Regionalen Berufbil-
dungszentren insbesondere der Walther-Lehmkuhl-Schule. 
 
Abschließend teilt Stadtrat Humpe-Waßmuth mit, dass der Schulleiter der Vicelinschule nach 
Ablauf dieses Schuljahres in den Ruhestand gehen und der Schulleiterwahlausschuss in Kürze 
einberufen wird. 
 
 
 

Ende der Sitzung : 20:00 Uhr 
 
 
 
 
 
 
gez. Nötges 
______________________ gez. Nitschmann 

Ingo Nötges Mirko Nitschmann 

Ausschussvorsitzender Protokollführer 
 


